



## RAPPORT SUR L'ACTIVITE DE LA BIBLIOTHEQUE

du 1er Janvier 1951 au 1er Janvier 1952

Du 1er janvier 1951 au 1er janvier 1952 les salles de lecture de la Bibliothèque de la Régence ont été ouvertes pendant 227 jours, et les salles de prêt pendant 230 jours, une courte fermeture de l'un et de l'autre de ces services ayant été nécessitée par les travaux préparatoires et consécutifs à l'exposition du printemps dernier. Cependant, en regard des chiffres de 1950, la statistique ci-contre fait ressortir une augmentation du nombre de lecteurs en salle de près de 4.000 et du nombre de livres distribués de plus de 9.500, faisant passer la moyenne journalière de livres de 297 à 339. Cet accroissement des besoins à servir dans la salle de lecture nécessitera à brève échéance l'augmentation du personnel de distribution.

Au Service du Prêt, si l'on constate une légère diminution du nombre d'emprunteurs, ou plus exactement de la fréquence de leurs visites, cela est dû aux 16 jours de fermeture nécessités par l'exposition. Malgré cela, la moyenne journalière de fréquentation est supérieure à celle de 1950.

153 cartes de prêt de plus que l'an dernier ont été accordées, ce qui porte le total de ces cartes à 1731 et la somme correspondante encaissée par le Trésor à Frs.200.290. Le montant du prix actuel des cartes d'abonnement est devenu dérisoire en regard des seuls frais courants de reliure qui, rien que pour les périodiques d'un exercice annuel, absorberaient une dépense d'environ 750.000 francs. La disproportion entre le montant des droits perçus sur les cartes et l'ordre de grandeur des dépenses imposées à la Bibliothèque par les nécessités de la lecture publique, justifierait à elle seule une augmentation de ces droits. Mais on pourra soutenir qu'une augmentation quelconque en ce domaine sera malaisément supportée par le public [et surtout parmi les jeunes usagers de la Bibliothèque. Du reste, la Bibliothèque Publique, n'ayant pas la personnalité civile, n'aurait pas l'usufruit de cette augmentation et elle ne peut compter, pour faire face à ces dépenses croissantes d'entretien des collections, que sur une augmentation substantielle des crédits qui lui sont alloués.

RELEVÉ DE L'ACTIVITÉ DE LA BIBLIOTHÈQUE

du 1er Janvier 1931 au 31 Janvier 1932

Le 1er Janvier 1931 on les Janvier 1932 les salles de lecture de la Bibliothèque de la Régence ont été ouvertes pendant 227 jours, les salles de prêt pendant 220 jours, une courte fermeture de 1 an et de 1 jour de ces services ayant été nécessaires par les travaux préparés et consacrés à l'exposition du Prince de Monaco. Cependant, en regard des chiffres de 1930, la statistique ci-contre fait ressortir une augmentation du nombre de lecteurs en salle de près de 4.000 et du nombre de livres de prêt de 257.500. Cet accroissement des besoins à servir dans la salle de lecture nécessite à brève échéance l'augmentation du personnel de distribution.

En ce qui concerne le service de prêt, si l'on constate une légère diminution de nombre d'emprunts, on peut constater de la fréquence de leurs visites cela est dû aux 10 jours de fermeture nécessaires par l'exposition. Mais, en ce qui concerne l'augmentation des emprunts, celle-ci est due à une augmentation de prêt de plus que l'an dernier ont été accordées, et par le fait que ces cartes à 1751 et la somme correspondante encaissée par le Trésor à Frs. 200.250. Le montant de prêt actuel des cartes à 1751 est devenu inférieur en regard des années précédentes de retour rien que pour les périodes d'un exercice annuel, nous aurons une augmentation d'environ 100.000 francs. La disposition entre le montant des droits perçus sur les cartes et l'ordre de grandeur des dépenses imposées la Bibliothèque par les nécessités de la lecture publique, justifierait une seule une augmentation de ces droits. Mais on peut constater qu'une augmentation quelconque en ce domaine sera malheureusement supportée par le public surtout par les jeunes usagers de la Bibliothèque. En outre, la Bibliothèque Publique, n'étant pas la personnalité civile, n'a pas le droit de solliciter de cette augmentation et elle ne peut compter pour faire face à ces dépenses croissantes d'entretien des collections, que sur une augmentation substantielle des crédits qui lui sont alloués.

A ce propos, il n'est peut être pas inutile de faire un retour en arrière et à l'aide de quelques chiffres, de mesurer le chemin parcouru depuis 1910, date qui est, comme chacun sait, le point origine du véritable développement de la Bibliothèque Publique de la Régence. La tableau ci-dessous fera apparaître ces progrès, jalonnés de dix ans en dix ans.

<u>Années</u>	:	<u>Lecteurs en salle</u>	:	<u>Emprunteurs</u>	:	<u>Total Général</u>
1910		5.906		1.759		7.665
1920		9.440		4.109		13.549
1930		27.448		8.075		35.523
1940		26.210		8.767		34.977
1951		41.957		17.180		59.137

Aller plus loin dans la comparaison serait malaisé. La statistique du nombre de livres distribués en salle a été dressée, dès l'origine de la Bibliothèque, selon une méthode particulière qui a été abandonnée en 1942 en vue d'atteindre une précision plus rigoureuse. Jusqu'en 1942 en effet, le système en usage pour les demandes de livres formulées par les lecteurs en salle ne permettait pas de les inventorier avec exactitude. On prétendait totaliser non seulement les demandes de livres effectivement servies, mais même les ouvrages consultés dans la salle ou simplement demandés. Une exacte récapitulation d'ensemble étant impossible, l'usage s'était établi de multiplier par 5 le nombre des demandes effectivement servies. A partir de 1942, en même temps que les services de distribution et de prêt étaient réorganisés et simplifiés, il fut décidé que les statistiques n'enregistreraient que les livres effectivement distribués ou empruntés. On comprendra, dès lors, qu'une comparaison des statistiques postérieures à 1942 avec celles qui sont antérieures à cette date ne peuvent avoir quelque valeur qu'en divisant par 5 les chiffres enregistrés avant 1942. Compte tenu de ces faits, le tableau ci-dessous permettra, au moins approximativement, une comparaison éloquente :

<u>Années</u>	:	<u>Ouvrages distribués</u>	:	<u>Ouvrages empruntés</u>
1910		3.560		4.276
1920		9.462		8.791
1930		27.842		30.537
1940		27.400		25.629
1951		77.055		35.328

À ce propos, il a été fait remarquer que l'absence de la part de l'État de faire un retour en arrière et à l'aide de quelques chiffres, de mesurer le chemin parcouru depuis 1910, date qui est, comme chacun sait, le point originel du véritable développement de la Bibliothèque Publique de la Région. Le tableau ci-dessous fera apparaître ces progrès, jalonnés de dix ans en dix ans.

Années	Facteurs en salle	Exposants	Total Général
1910	41.087	17.180	58.267
1920	56.210	8.787	64.997
1930	87.488	8.076	95.564
1940	8.440	4.109	12.549
1950	8.208	1.788	9.996

Aller plus loin dans la comparaison serait vain. La statistique du nombre de livres distribués en salle a été dressée, dès l'origine de la Bibliothèque, selon une méthode particulière qui a été abandonnée en 1948 en vue d'atteindre une précision plus rigoureuse. Jusqu'en 1948 on était, à l'usage en usage pour les demandes de livres formées par les lecteurs en salle ne permettait pas de les inventorier avec exactitude. On prétendait calculer non seulement les demandes de livres effectivement reçues, mais même les ouvrages consultés dans la salle ou simplement demandés. La exacte récapitulation d'ensemble étant impossible, l'usage a été établi de multiplier par 5 le nombre des demandes effectivement reçues. À partir de 1948, en même temps que les services de distribution et de prêt étaient réorganisés et simplifiés, il fut décidé que les statistiques n'enregistreraient que les livres effectivement distribués ou exposés. On comprend, dès lors, qu'une comparaison des statistiques postérieures à 1948 avec celles qui sont antérieures à cette date ne peut avoir quelque valeur qu'en divisant par 5 les chiffres enregistrés avant 1948. Compte tenu de ces faits, le tableau ci-dessous présente, au moins approximativement, une comparaison équivalente :

Années	Ouvrages distribués	Ouvrages exposés
1910	8.600	4.270
1920	8.488	8.791
1930	17.492	30.237
1940	17.400	20.620
1950	17.088	35.328

En ce qui concerne l'année 1951, la statistique générale reproduite ci-dessous fait apparaître, en ce qui concerne la lecture en salle, l'accroissement considérable des livres distribués aux lecteurs tunisiens, correspondant à un accroissement parallèle de la fréquentation des salles par ces mêmes lecteurs. Au service du prêt on notera, entre autres faits, le nombre croissant d'étudiants admis et en même temps la multiplication des sorties de livres d'histoire, de sciences diverses, de culture islamique, tandis que le genre romanesque est en légère décroissance.

La Bibliothèque de la Régence a ouvert le 25 mai sa deuxième exposition consacrée à la "Géographie du Maghreb et aux Marines anciennes de la Méditerranée". On a pu présenter, grâce au concours de plusieurs collections particulières qui se complétaient fort heureusement les unes les autres, une série presque complète de tous les types de bateaux ayant circulé au cours des âges dans le bassin de la Méditerranée depuis la Haute Egypte et l'âge égéen, jusqu'au XIXe siècle. La Bibliothèque Nationale avait prêté pour sa part une série de documents et d'objets rares, en particulier deux globes célestes d'art musulman dont l'un d'art maghrébin, des portulans originaux issus de l'atelier d'une famille sfaxienne qui a donné plusieurs cartographes célèbres à la Tunisie depuis le XVIIe siècle. Le Service Hydrographique de la Marine avait également prêté des cartes marines du XVIIe siècle qui ont été fort admirées pour leurs enluminures. Une collection de livres et d'estampes appartenant à la Bibliothèque de la Régence ou à des collectionneurs locaux complétaient cette illustration de la géographie du commerce et de la navigation des Etats Barbaresques. A cet ensemble était jointe une documentation plus austère concernant la cartographie et l'iconographie historique du Maghreb. Pour la première fois était présentée au public une carte à grande échelle de la Tunisie arabe du VIe et XIe siècle dressée par les soins de S.E. Si Abdul Wahab, Ministre honoraire, membre de l'Académie Royale du Caire, lequel avait également prêté, somme l'an dernier, quelques pièces fort précieuses en particulier des instruments nautiques anciens dont un magnifique astrolabe andalou, signé et daté, du IXe siècle. Cette exposition, malgré sa courte durée (25 Mai - 6 Juin) a eu un succès notable auprès du public français et tunisien. On a enregistré 1569 visiteurs.

En ce qui concerne l'année 1931, la statistique générale  
 reproduite ci-dessous fait apparaître, en ce qui concerne la lecture  
 en elle, l'accroissement considérable des livres distribués aux  
 lecteurs tunisiens, correspondant à un accroissement parallèle de la  
 répartition des livres par ces mêmes lecteurs. Au service du P.U.C.  
 notons, entre autres faits, le nombre croissant d'étudiants admis et  
 en même temps la multiplication des sorties de livres d'histoire, de  
 sciences diverses, de culture française, tandis que le genre roman  
 est en légère décroissance.

La Bibliothèque de la Régence a ouvert le 23 mai sa deuxième  
 exposition consacrée à la "Géographie du Maghreb et aux Mers Méditerranée  
 de la Méditerranée". On a pu présenter, grâce au concours de plusieurs  
 collections particulières qui se complétaient fort heureusement les  
 unes les autres, une série presque complète de tous les types de cartes  
 ayant circulé au cours des âges dans le bassin de la Méditerranée de  
 la Haute Égypte et l'âge d'or, jusqu'au XIXe siècle. La Bibliothèque  
 Nationale avait prêté pour sa part une série de documents et d'objets  
 rares, en particulier deux globes célestes d'art musulman dont l'un  
 d'art maghrébin, des portulans originaux issus de l'atelier d'une  
 famille alexandrine qui a donné plusieurs cartes célèbres à la  
 Tunisie depuis la XVIe siècle. Le Service Hydrographique de la Marine  
 avait également prêté des cartes marines du XVIIe siècle qui ont été  
 fort admirées pour leurs enluminures. Une collection de livres et  
 d'estampes appartenant à la Bibliothèque de la Régence ou à des collec-  
 tionnaires locaux complétaient cette illustration de la géographie du  
 commerce et de la navigation des États Barbaresques. A cet ensemble  
 jointe une documentation plus austère concernant la cartographie et  
 l'ichnographie historique du Maghreb. Pour la première fois était pré-  
 sentée au public une carte à grande échelle de la Tunisie arabe du VIIe  
 siècle dressée par les soins de S.E. Si Abdul Wahab, Ministre hono-  
 raire de l'Académie Royale de Casablanca, lequel avait également prêté, en  
 l'an dernier, quelques pièces fort précieuses en particulier des inscrip-  
 tions antiques arabes dont un magnifique astrolabe andalou, ainsi que  
 des cartes anciennes. Cette exposition, malgré sa courte durée (23 mai-  
 6 juin) a eu un succès notable auprès du public français et tunisien.  
 On a enregistré 1068 visiteurs.

Malgré le surcroît de travail donné par cette exposition, les travaux bibliographiques courants ont été poursuivis régulièrement. En particulier le catalogage des matières n'a subi aucune interruption. Et même, durant les mois qui ont suivi cette manifestation, on s'est employé à en recueillir les résultats durables en inventoriant les documents présentés qui pouvaient intéresser l'histoire locale, en particulier la topographie et la cartographie tunisiennes. En outre, le dépouillement complet et la mise à jour de l'importante Smithsonian Collection ont été achevés. Souvent richement illustrée, c'est une mine de documents pour le préhistorien, l'ethnographe et le sociologue comparatiste. Nous espérons que ce travail de longue haleine ne sera pas négligé des chercheurs intéressés. Le catalogage d'un fonds d'ouvrages en grec moderne acquis depuis longtemps a été repris et est en voie d'achèvement. Les informations bibliographiques concernant les questions économiques et sociales continuent de paraître dans le "Bulletin" publié par la Résidence Générale, et trimestriellement la liste des ouvrages incorporés paraît dans le "Bulletin Officiel de l'Instruction Publique en Tunisie". La présentation de cette dernière a été améliorée et doit permettre à tout le personnel enseignant dispersé dans la Régence de suivre le mouvement de nos acquisitions et par là même d'orienter ses lectures. On a entrepris sur une nouvelle base la récapitulation des publications administratives dont le dépôt légal est loin d'être fait régulièrement à la Bibliothèque et pour laquelle la collaboration des diverses administrations intéressées nous a été promise. Un gros effort a été fait pour compléter les manquants de nos collections de périodiques qui constituent une des plus appréciables richesses de la Bibliothèque. De plus, une liste générale de tous les périodiques reçus dans les diverses administrations et instituts scientifiques de Tunis a été dressée en vue de permettre une utilisation plus efficace des crédits affectés aux abonnements et d'éviter les doubles emplois, en certains cas superflus. Un fichier général de ces publications, renvoyant aux diverses bibliothèques qui les reçoivent, permettra aux chercheurs de trouver, groupées à la Bibliothèque de la Régence, toutes les sources d'informations auxquelles il leur est loisible de puiser. Enfin, les archives anciennes de la Bibliothèque ont été explorées en détail, remises en ordre et résumées en vue d'y grouper, sous un volume réduit, toute la documentation

Malgré le succès de travail donné par cette exposition, les travaux bibliographiques courants ont été poursuivis régulièrement. En particulier le catalogue des manuscrits n'a subi aucune interruption. Et même, durant les mois qui ont suivi cette manifestation, on a été employé à en recueillir les résultats obtenus en inventariant les documents présentés qui pouvaient intéresser l'histoire locale, en particulier la topographie et la cartographie locales. En outre, régulièrement complet et la mise à jour de l'importante Collection ont été achevés. Souvent richement illustrés, c'est une matière de documents pour le présent, l'ethnographie et le sociologue contemporain. Nous espérons que ce travail de longue haleine ne sera pas négligé des chercheurs intéressés. Le catalogue d'un fonds d'ouvrages en grec moderne acquis depuis longtemps a été repris et est en voie d'achèvement. Les Informations bibliographiques concernent les questions économiques et sociales traitées dans le "Bulletin" par la Réunion générale et trimestriellement la liste des ouvrages incorporés dans le "Bulletin Officiel de l'Instruction Publique en Tunisie". La présentation de cette dernière a été améliorée et doit permettre à tout le personnel enseignant dispersé dans la Régence de suivre le mouvement de nos acquisitions et par là même d'orienter ses lectures. En ce qui concerne la nouvelle base de réimpression des publications administratives dont le dépôt légal est loin d'être fait régulièrement à la Bibliothèque et pour laquelle la collaboration des diverses administrations intéressées nous a été promise. Un gros effort a été fait pour compléter les mandats de nos collections de périodiques qui constituent une des plus appréciables richesses de la Bibliothèque. De plus, une liste générale de tous les périodiques reçus dans les diverses administrations et instituts scientifiques de Tunisie a été dressée en vue de permettre une utilisation plus efficace des crédits affectés aux abonnements et d'éviter les doubles emplois, en certains cas superflus. Un fichier général de ces publications, renvoyant aux diverses bibliothèques qui les reçoivent, permettra aux chercheurs de trouver, groupées, l'information de la Régence, toutes les sources d'informations auxquelles il leur est loisible de puiser. Enfin, les archives anciennes de la Bibliothèque ont été explorées en détail, remises en ordre et réunies en un volume réduit, sous le titre de documentation.

permettant d'en retracer l'historique, les améliorations et remaniements successifs d'une part, et d'autre part, de constituer le recueil des normes qui ont été adoptées et qui sont encore suivies dans le domaine de ces divers travaux. Durant l'été, grâce au recrutement d'une équipe de renfort, a pu être entreprise la mise à jour du catalogue du fonds oriental des imprimés. Près de 20.000 fiches ont été calligraphiées. On espère pouvoir mettre bientôt cet important travail à la disposition du public.

Faute de crédits, la réinstallation et l'équipement des bureaux ont dû être une fois de plus ajournée, ainsi que le logement, dans des casiers métalliques, de nos précieux catalogues. Cependant quelques meubles ont pu être réalisés en vue de loger notre importante collection d'in plano et de gagner le maximum de place. A ce sujet, il est sans doute inutile de répéter ici ce qui a été dit bien des fois sur les difficultés croissantes et bientôt insolubles que rencontre la direction de la Bibliothèque, faute d'espace. Les récents aménagements n'ont été que des expédients, les derniers recoins ayant été utilisés au maximum. Encore ces remaniements ont-ils eut pour effet de plonger dans l'obscurité des travées entières et il y a lieu de prévoir, pour l'an qui vient, de nouvelles et importantes installations d'éclairage. Il est grand temps de songer, quelle que soit la solution adoptée, de donner à la Bibliothèque des possibilités normales d'expansion sans lesquelles le désordre et les difficultés d'utilisation ne cesseront de croître.

Grâce au concours d'une maison spécialisée de la ville, on a pu entreprendre dès cette année la désinsectisation de nombreux ouvrages, surtout parmi les plus anciens, qui ont subi d'attaque de parasites destructeurs. Divers sondages ont montré que ces mesures devaient être, d'urgence, étendues à de nombreux secteurs des magasins de livres. C'est là une opération rendue difficile par la nécessité de transporter les livres jusqu'au laboratoire industriel idoine. Cette opération serait grandement facilitée si la Bibliothèque pouvait acquérir une armoire métallique pour la désinfection comme il en existe dans la plupart des grandes bibliothèques. Malheureusement là encore, l'acquisition d'un semblable appareil serait entravée par le peu de place dont nous disposons.

Je ne saurais clore ce rapport sur nos activités sans

permettant d'en retracer l'histoire, les améliorations et remaniements  
nécessaire d'une part, et d'autre part, de constater le recueil des  
normes qui ont été adoptées et qui sont encore suivies dans le domaine  
de ces divers travaux. Durant l'été, grâce au recrutement d'une équipe  
de renfort, a pu être entreprise la mise à jour du catalogue du fonds  
oriental des imprimés. Près de 20.000 fiches ont été calligraphiées.  
Un espère pouvoir mettre bientôt cet important travail à la disposition  
du public.

Tout de même, la réinstallation et l'équipement des bureaux  
ont dû être une fois de plus ajournés, ainsi que le logement, dans des  
conditions matérielles, de nos collègues catalans. Cependant quelques mo-  
difications ont pu être réalisées en vue de l'agrandissement de la  
et de gagner le maximum de place. A ce sujet, il est sans doute inutile  
répéter ici ce qui a été dit plus haut sur les difficultés croissantes  
et bientôt insurmontables que rencontrent la direction de la Bibliothèque,  
d'Espagne. Les récents aménagements n'ont été que des expédients, les  
derniers recourus ayant été utilisés au maximum. Encore ces remaniements  
ont-ils été pour elles de plonger dans l'obscurité des traversées entières  
et il y a lieu de prévoir, pour l'an qui vient, de nouvelles et impor-  
tantes installations d'éclairage. Il est grand temps de songer, quelle que soit  
la solution adoptée, de donner à la Bibliothèque des possibilités normales  
d'expansion sans lesquelles le désordre et les difficultés d'utilisation  
continueront de croître.

Grâce au concours d'une maison spécialisée de la ville, on a pu entrepre-  
ndre cette année la démanutivisation de nombreux ouvrages, surtout parmi  
plus anciens, qui ont subi l'attaque de parasites destructeurs. Divers  
ouvrages ont montré que ces mesures devaient être, d'urgence, étendues  
à d'autres sections des magasins de livres. C'est là une opération rendue  
difficile par la nécessité de transporter les livres jusqu'au laboratoire  
industriel adéquat. Cette opération serait grandement facilitée si la  
Bibliothèque pouvait acquérir une armoire métallique pour la désinfecter  
comme il en existe dans la plupart des grandes bibliothèques. Malheureuse-  
ment encore, l'acquisition d'un semblable appareil serait entravée par le  
le place dont nous disposons.

Je ne saurais clore ce rapport sur nos activités sans

exprimer nos regrets et ceux de tout le personnel de la Bibliothèque d'avoir vu disparaître prématurément, le 25 septembre, M. Dembinsky qui depuis trente ans assurait dans la maison les fonctions d'économiste et bien d'autres missions de confiance. Bien connu de nombreux lecteurs, son zèle et son obligeance lui avaient acquis l'estime et l'affection de tous.

Tunis le 14 Février 1952

Le Conservateur de la Bibliothèque

Jean ROUSSET de PINA.

	1950	1951	DIFFÉRENCE
<b>LIVRES LIÉGÉS</b>			
SAINTS	104	100	- 4
SAINTS SCANDINAVES	711	510	- 201
SAINTS NARRÉS	22	24	+ 2
SAINTS	72	24	- 48
<b>TOTAL DES LIVRES LIÉGÉS</b>	<b>11.014</b>	<b>11.257</b>	<b>+ 243</b>
Journaliers de livres liégés	226	227	+ 1
Journaliers de livres distribués	165	184	+ 19
<b>LIVRES DISTRIBUTÉS</b>			
SAINTS ET ROMANS	11.410	11.257	- 153
SAINTS	612	504	- 108
SAINTS ET RELIGIONS	2.207	1.873	- 334
SAINTS	941	873	- 68
SAINTS ET VOYAGES	1.037	1.201	+ 164
SAINTS	1.037	1.040	+ 3
SAINTS POLITIQUES ET ÉCONOMIQUES	2.333	2.000	- 333
SAINTS ET APPLICATIONS	4.322	4.313	- 9
SAINTS ET MUSEES	42.227	39.273	- 2.954
SAINTS	40	24	- 16
<b>TOTAL DES LIVRES DISTRIBUTÉS</b>	<b>62.713</b>	<b>60.245</b>	<b>- 2.468</b>
Journaliers de livres distribués	227	226	- 1

explique nos regrets et ceux de tout le personnel de la Bibliothèque  
d'avoir vu disparaître prématurément, le 28 septembre, M. Desbinsky  
qui depuis trente ans assurait dans la maison les fonctions d'économiste  
et bien d'autres missions de confiance. Rien connu de nombreux lecteurs  
son rôle et son obligation lui avaient acquis l'estime et l'affection  
de tous.

Tunis le 14 février 1952

Le Conservateur de la Bibliothèque

Jean ROUSSET de PINA.

STATISTIQUE (1950-1951)

I. SALLE DE LECTURE

A. LECTEURS

	1950	1951	DIFFERENCE
HOMMES	36.758	40.885	+ 4.127
DAMES	1.266	1.072	- 194
FRANCAIS	3.856	3.386	- 470
TUNISIENS	30.933	35.936	+ 5.003
ISRAELITES	3.194	2.560	- 634
ETRANGERS	41	75	+ 34
ETUDIANTS	35.237	39.403	+ 4.166
PROFESSIONS LIBERALES	1.417	1.424	+ 7
FONCTIONNAIRES	564	556	- 8
PROFESSIONS ECONOMIQUES	713	510	- 203
TRAVAILLEURS MANUELS	22	38	+ 8
MILITAIRES	71	26	- 45
<b>NOMBRE DE LECTEURS</b>	<b>38.024</b>	<b>41.957</b>	<b>+ 3.933</b>
Nbre.de jours d'ouverture	228	227	- 1
Moyenne journalière de fréquentation	166	184	+ 17

B. LIVRES DISTRIBUES

	1950	1951	DIFFERENCE
LITTERATURE ET ROMANS	11.410	11.767	+ 357
ARTS ET MUSIQUE	612	384	- 228
PHILOSOPHIE ET RELIGIONS	2.297	1.965	+ 332
POESIES	921	672	- 249
GEOGRAPHIE ET VOYAGES	1.087	1.231	+ 144
HISTOIRE	1.637	1.646	+ 9
SCIENCES JURIDIQUES POLITIQUES ET SOCIALES	2.393	2.089	- 304
SCIENCES PURES ET APPLIQUEES	4.382	4.216	- 166
CULTURE ISLAMIQUE ET NORD AFRICAINE	42.937	53.051	+10.114
MEDECINE	40	34	- 6
<b>NOMBRE DE LIVRES DISTRIBUES</b>	<b>67.716</b>	<b>77.055</b>	<b>+ 9.339</b>
Moyenne journalière de livres distribués	297	339	+ 42



## II. SERVICE DU PRET

### A. EMPRUNTEURS

	1950	1951	DIFFERENCE
HOMMES	12.842	12.718	- 124
DAMES	4.825	4.462	- 363
FRANCAIS	6.339	6.108	- 231
TUNISIENS	6.845	7.156	+ 311
ISRAELITES	3.962	3.559	- 403
ETRANGERS	521	357	- 164
ETUDIANTS	10.135	10.521	+ 386
PROFESSIONS LIBERALES	753	623	- 130
FONCTIONNAIRES	4.492	4.330	- 162
PROFESSIONS ECONOMIQUES	650	580	- 70
TRAVAILLEURS MANUELS	12	7	- 5
MILITAIRES	365	199	- 166
SANS PROFESSION	1.260	920	- 340
<b>NOMBRE D'EMPRUNTEURS</b>	<b>17.667</b>	<b>17.180</b>	<b>- 487</b>
Nbre. de jours d'ouverture	246	230	- 16
Moyenne journalière de fréquentation	72	74	+ 2

### B. LIVRES EMPRUNTES

	1950	1951	DIFFERENCE
ROMANS THEATRE LANGUES	20.254	18.326	- 1.928
ARTS ET MUSIQUE	312	400	+ 88
PHILOSOPHIE ET RELIGIONS	3.132	3.140	+ 8
POESIES	103	110	+ 7
GEOGRAPHIE VOYAGES	431	425	- 6
HISTOIRE	1.208	1.300	+ 92
SCIENCES JURIDIQUES PURES ET APPLIQUEES	1.925	2.100	+ 175
CULTURE ISLAMIQUE	1.203	1.400	+ 197
MEDECINE	300	250	- 50
SECTION ORIENTALE	153	167	+ 14
	7.787	7.710	- 77
<b>NOMBRE DE LIVRES DISTRIBUES</b>	<b>36.308</b>	<b>35.328</b>	<b>- 1.480</b>
Moyenne journalière de livres empruntés	149	154	+ 5

### DETAIL DE LA SECTION ORIENTALE

SCIENCES	HISTOIRE	FIQH	ADAB
612	3.249	498	3.351

### CARTES D'ABONNEMENT

1950		1951	
DEUX LIVRES avec réduc.	QUATRE LIVRES avec réduc.	DEUX LIVRES avec réduc.	QUATRE LIVRES avec réduc.
967	111	1.129	77
455	115	441	84
<b>Total : 1.422</b>	<b>Total : 226</b>	<b>Total : 1.570</b>	<b>Total : 161</b>
<b>TOTAL GENERAL : 1.578 dont 640 Musulmans</b>		<b>TOTAL GENERAL : 1.731 dont 651 Musulmans</b>	



### III. STATISTIQUE BUDGETAIRE

Année 1951. (1er janvier 1951 au 1er Janvier 1952)

#### - SECTEUR OCCIDENTAL

<u>Acquisitions</u>		:	<u>Reliure</u>		::	<u>Abonnements</u>	:	<u>Imprimés</u>
Somme	: Nbre.Volumes	:	Somme	: Nbre.Volumes	:		:	
1.796.488	: 1.872	:	1.275.203	: 2.308	:	415.480	:	25.139
:	:	:	:	:	:	:	:	:
:	:	:	:	:	:	:	:	:
:	:	:	:	:	:	:	:	:
:	:	:	:	:	:	:	:	:

#### - SECTEUR ORIENTAL

<u>Acquisitions</u>			:	<u>Reliure</u>		:		:	
Somme	: Nbre.Volumes	:	Somme	: Nbre.Volumes	:		:		
612.932	: Impr. : Mss.	:	1.176.621	: 2.386	:		:		
:	: 331 : 140	:	:	:	:		:		
:	:	:	:	:	:		:		
:	:	:	:	:	:		:		
:	:	:	:	:	:		:		
2.409.420	2.343	:	2.451.824	4.694	:	415.480	:	25.139	

### IV. STATISTIQUE DES EXPEDITIONS DE LIVRES

<u>Nbre. de Colis</u>	:	<u>Nbre. de livres</u>	:	<u>Villes</u>
129	:	241	:	: Arkou, Béjà, Bizerte, Cebala du Mornag,
:	:	:	:	: Djebel Abiod, Djédéida, El Béchiri par Kébili
:	:	:	:	: El-May Djerba, Ferryville, Ghomrassen,
:	:	:	:	: Hammamet, Kairouan, Kef, Kerkennah, Mohrez,
:	:	:	:	: Médenine, Mesria, Nefta, Pont du Fahs, Sfax,
:	:	:	:	: Sidi Salem par Mateur, Sousse.

### V. ECHANGES INTER-BIBLIOTHEQUES

18 volumes ont été échangés avec les Bibliothèques suivantes :

Alger (Bibliothèque Nationale et Bibliothèque Universitaire), Université d'Aix en Provence, Strasbourg, Faculté de Droit et Bibliothèque Nationale de Paris.